

50 aniversario de la guerrilla del Che en Bolivia: Cuba recuerda José María Martínez Tamayo



Por Enrica Matricoti (redacción italiana)

La Habana, 30 mar (RHC) En el seno de una humilde familia, el 30 de marzo de 1936 nace en la ciudad de Mayarí, provincia cubana de Holguín, **JOSÉ MARÍA MARTÍNEZ TAMAYO, alias Ricardo o Papi, quien jugó un papel activo** en el establecimiento de las bases operativas necesarias para el inicio de la guerrilla en Bolivia durante 1966.

Su trayectoria revolucionaria comienza con la integración al Movimiento 26 de Julio. En abril de 1958 se une al Ejército Rebelde e integra las fuerzas del Segundo Frente al mando de Raúl Castro.

Después del triunfo de la Revolución Cubana en enero de 1959, Martínez Tamayo desempeña diversas tareas en el Departamento de Investigación del Ejército Rebelde y en los órganos de la Seguridad del Estado, así como en el Departamento de Operaciones Especiales del Viceministerio Técnico del Interior, en calidad de especialista, en la realización de planes de apoyo a los movimientos revolucionarios de liberación nacional de los pueblos; en particular, de América Latina y del Caribe.

Entre otras múltiples actividades revolucionarias, en 1963 viaja a Bolivia y a Brasil para cooperar en la organización del apoyo logístico al movimiento guerrillero de Salta, en Argentina, liderado por Jorge Ricardo Masetti.

En marzo de 1966, junto a los integrantes del Partido Comunista Boliviano, los hermanos Coco e Inti Peredo, establece las bases operativas necesarias que permitan el inicio de la guerrilla.

De nuevo en Cuba se despide de su familia, que cuenta con un miembro más tras el nacimiento de José Ricardo, y regresa a Bolivia el 31 de diciembre de 1966 para integrarse de manera definitiva al núcleo combatiente.

Asignado al grupo del Centro, es herido gravemente durante el combate ocurrido a orillas del río Rosita el 30 de julio de 1967. Muere el mismo día en el campamento guerrillero, atendido y cuidado por su hermano René, *Arturo* en la guerrilla.

<https://www.radiohc.cu/noticias/nacionales/125594-50-aniversario-de-la-guerrilla-del-che-en-bolivia-cuba-recuerda-jose-maria-martinez-tamayo>



Radio Habana Cuba